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篮球比赛的记录台恐怕是很多球
迷“熟悉又陌生”的地方。说熟悉，是因
为每场比赛都少不了记录台工作人员
的付出与努力；但这些人具体如何操
作，又是如何分工，恐怕没有几名球迷
能够准确说出。CBA复赛，首阶段比赛
已经在青岛和东莞两大赛区落下大
幕，担负青岛赛区记录台工作的18名
工作人员全部都来自青岛篮协。在14
天时间里，39场比赛实实在在考验了
这个团队的工作能力与抗压能力。好
在，大伙顶住了。在7月4日首阶段最后
一场上海对阵广州队的比赛结束后，
团队的负责人陈涛和邓勇与大伙一一
击掌，“太不容易了，更大的考验还在
后面等着大家！”

18名工作人员全来自青岛篮协

篮球记录台工作有多重要？从表
面看，现场的所有计分计时系统都由
记录台来操作，球员整场的数据技术
统计也是由记录台来负责。实际上，他
们还要与现场裁判沟通，甚至要向外
界传达犯规、罚球等信息。所以，别看
那方寸之间的记录台，可是一场篮球
比赛的核心地带。
这次CBA复赛，青岛赛区的记录

台一共有18名工作人员，全部来自青
岛篮协。从年龄结构看，称得上是“老
中青结合”，年龄最大的超过50岁，最
小的是1994年出生。“我们老一批的工
作人员都是当年济军天马队在咱青岛
征战甲A联赛的时候，就开始登上记
录台，算算已经有20多年工作经验
了。”负责青岛赛区记录台的陈涛和记
者回忆道。
能够从一个城市篮协抽调出18名

记录台工作人员，尤其是这18人的工
作团队基本都有过在CBA联赛执法记
录的经验，这点对于一个城市篮协十
分难得。对此，陈涛深有感触地表示，
青岛篮协这些年对于后辈人才的重点
培养，是这次青岛赛区能够成功担负

起记录台工作的关键。“对于裁判和记
录台工作人员，青岛篮协始终有一个
原则，就是使用一批、储备一批、培养
一批。现在看，这个政策真的沾光了。”
陈涛笑着和记者说道。自从青岛赛区
接到承办复赛任务后，篮协要求至少
组建两套记录台班子（一套9人），这对
于注重培养储备人才的青岛篮协来说
完全没有问题，“有些年轻人论资排辈
肯定进不到这个圈子，但我们平时有
主场比赛时先组织学习，以老带新，让
年轻人也大胆地走上记录台，他们基
本都有过实操经验，现在碰到复赛拉
出来一点问题都没有。”

一个多月执法的比赛顶六年

可能很多球迷不了解，篮球比赛
是由裁判员、记录台人员和技术代表
共同管理，记录台工作是裁判工作的
一部分，而且是不可或缺的重要的一
部分。一场精彩篮球比赛的裁判工作
离不开记录台，现场裁判与记录台的
配合是比赛顺利进行的关键。
青岛赛区的记录台团队在CBA复

赛后分成“两班倒”，每组9人。这两组
人用“连轴转”的方式确保了CBA复赛
首阶段在青岛赛区完美呈现。半岛记
者了解到，在这个18人的大团队中，有
6名国家级裁判，还有5人今年将要考
国家级裁判员证书。可以说，这个团队
的执法工作能力完全没有问题。
别看团队里都是精兵强将，但作

为团队负责人的陈涛，在起初的时候
还真是有些心中没底。“以往联赛期
间，主场比赛基本保持每周一赛，最多
一周两赛的节奏，一个赛季下来差不
多20多个主场比赛，但这次复赛，单单
第一阶段就是39场比赛，现在确定第
二阶段也在咱青岛举行，并且还多了
一个红岛赛区，也是咱这个团队负责，
两边比赛加起来是83场，那一二阶段
加起来就是122场比赛，几乎等于过去
6年的工作量，这个工作强度可以说是
史无前例的。”
篮球记录台担负的工作既是个技

术活更是个细心活。从赛前确定首发

名单，到开表走时，再到比赛中记录球
员的各项数据，并且整场比赛都要与
裁判不断沟通，赛后还要核对数据。台
上9位工作人员，每时每刻都要保持注
意力高度集中。所以，一天两三场比赛
下来后，大伙可以说是疲惫不堪。
在记录台上负责宣告的陈涛和负

责技术统计的邓勇是39场比赛中“唯
二”不能被替换的人。每场比赛，两人都
会出现在记录台，首阶段14天的时间
里，两人几乎就是整日里泡在球馆。“基
本每天都是工作一个对时，两场比赛间
隙，我们就在休息间的大沙发上眯一
会，风油精擦拭太阳穴，冷水洗脸这些
办法也是经常用，就是怕在比赛中走
神。”已经年过50的邓勇和记者说道。

第二阶段工作强度要加倍

过硬的业务能力与认真负责的工
作态度成就了青岛赛区记录台团队在
CBA复赛首阶段比赛中的完美表现。
负责裁判工作的CBA工作人员对于青
岛赛区的记录台给予了非常高的评
价。但大伙心里都明白，第二阶段更高
强度的工作才是真正的考验。
在谈起过去两周左右时间的工作

感受时，陈涛和邓勇都提到了“感谢”
和“骄傲”两个词。作为青岛篮球人，他
们能够参与到这次CBA复赛当中，又

成为一线的执法记录者，这样的经历
非常难得。“我更感到骄傲的是，咱这
次团队用的都是青岛篮协自己培养的
工作人员，没有外借任何人，这说明过
去几年，咱篮协的工作是非常有成绩
的。”陈涛说道。
记录台工作团队的18人都是业余

篮球裁判，他们的本职工作都和教育
有关，要么是大学体育老师，要么就是
中小学老师，这次能放下手头的工作，
到CBA赛场承担起记录台工作，除了
篮协的安排外，与青岛市对CBA复赛
的重视，以及各自工作单位的支持更
是分不开。
邓勇是青岛第十七中学的老师，

陈涛的工作单位是青岛五中。两人都
是资深的体育教育工作者。但两人原
本的想法是，这次想要来CBA赛场服
务，只能向单位请事假。“后来是咱青
岛市体育局向各区教体局下了调函，
学校方面也是非常支持，直接安排我
们过来服务CBA赛事，可以说，这一下
子就解决了我们的后顾之忧。”
CBA复赛第二阶段比赛本月7日

在青岛打响。由于20支球队齐聚青岛，
又增设了红岛赛区，所以记录台18人
的工作团队无法再实行“两班倒”的办
法来应对，几乎每个人的工作强度相
比首阶段都要翻倍。“大伙都挺有信心
的，我们就是要争做整个联赛最佳工
作团队！”

探访CBA青岛赛区记录台团队，来自青岛篮协，39场比赛零失误

记录台工作人员提示犯规次数。
记录台叫出官方暂停。 首阶段比赛结束，记录台击掌鼓励。
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